

Acción Democrática

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

Organo del Partido Social Demócrata VALE 15 Cts.

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 14 DE ABRIL DE 1945

No 61

No Estamos contra Ningún Dirigente de la Oposición, sino contra los Métodos Personalistas que se empeñan en seguir usando

NUESTRO PARTIDO NO HA NACIDO TENIENDO EN MIRAS LAS ELECCIONES QUE SE APROXIMAN, SINO PARA CONSTITUIR UN CUERPO CONSCIENTE, IDEOLÓGICO Y PERMANENTE.

La inutilidad de los métodos personalistas para luchar por una Costa Rica nueva, quedó demostrada en la última campaña electoral

LOS SENTIMIENTOS PERSONALES DE SIMPATIA O DESAFECTO HACIA EL LIC. CORTES QUE PUEDA HABER ENTRE NUESTROS PARTIDARIOS, NO DETERMINAN LA LINEA POLITICA DEL PARTIDO

EL COMITE EJECUTIVO DEL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA SE REFIERE A UNAS DECLARACIONES DE DON LEON CORTES

En relación con el reporte del Lic. don León Cortés, aparecido en la Prensa Libre del 9 de los corrientes, en el que se alude al Partido Social Demócrata, este comité considera necesario manifestar lo siguiente

1.—Que nuestro partido no ha nacido, como nacen todos los partidos políticos tradicionales, teniendo en mira las elecciones que se aproximan. Ha nacido para colmar la necesidad, cada vez más hondamente sentida por la ciudadanía, de organizar un cuerpo político permanente llamado a ejercer una constante y eficaz vigilancia sobre los negocios

públicos. La renuncia hecha por todos los miembros de este Comité, a la simple posibilidad de ser postulados en las próximas elecciones, nos revela de la necesidad de insistir sobre el carácter permanente y no personalista de nuestro movimiento.

2.—Que el propósito inmediato de nuestro partido es el de organizar eficiente y disciplinadamente a los ciudadanos que, aun indignados por la sangrienta burda del 13 de Febrero de 1944, se niegan a exponerse a ser burlados de nuevo. No jugaremos con la ciudadanía

Pasa a la pág. 4

Costa Rica no sufrirá un nuevo 13 de febrero

ESTAMOS CREANDO UNA PODEROSA MAQUINARIA, EFICIENTE Y ESTABLE, CAPAZ DE GARANTIZAR EL RESPETO A LA VOLUNTAD LIBRE DE LOS COSTARRICENSES

NOS PREPARAMOS PARA DARLE AL PUEBLO LA SEGURIDAD EN LA DEFENSA DE SUS DERECHOS, SABIENDO QUE NO IRA ESTERILMENTE AL SACRIFICIO

Importantes declaraciones del Lic. Alberto Martén, Jefe de Organización del Partido Social Demócrata

Buscamos al Jefe de Organización de nuestro Partido, para llevar sus impresiones a la ciudadanía, y el Lic. Martén nos dijo:

—Cuando esté concluida la labor de organización de nuestro Partido, habremos creado una máquina contra cuyo poderío cívico nada podrán el fraude ni la violencia. Todos los Miembros del Partido Social Demócrata, tendrán su puesto y sabrán cumplir con su deber. En nuestra organización no hay elementos pasivos. A todos los afiliados se les exige una contribución definida, cuyo cumpli-

miento constituye el ejercicio de la soberanía popular. El más humilde de nuestros partidarios tiene la obligación de pensar y elegir, de concurrir a las deliberaciones de las asambleas, de cotizar en la medida de sus posibilidades para que sea el pueblo mismo quien pague su lucha y no dependa de las oligarquías capitalistas. En tiempos de paz y de normalidad civil, la organización del Partido le sirve al ciudadano para la expresión de su pensamiento y para obtener de sus conciudadanos la contribución definida, cuyo cumpli-

Pasa a la pág. 3

SE ESTIMAN LAS ENTRADAS EN 65 MILLONES CUANDO EN EL AÑO 1943, EL MEJOR EN LA HISTORIA FINANCIERA DEL PAÍS, SOLO ASCENDIERON A 50 MILLONES, IGNORANDO AUN A CUANTO LLEGARON EN 1944

EL PRESUPUESTO DE SEGURIDAD, CUANDO NO HAY SIQUIERA MINISTRO Y ESTA TERMINANDO LA GUERRA, LLEGA A LOS SEIS MILLONES

EN TIEMPO DE DON RICARDO Y DE DON CLETO NI SIQUIERA LLEGABA AL MILLON

MIENTRAS LOS HOSPITALES Y LAS INSTITUCIONES DE BENEFICENCIA ESTAN AL CERRARSE, SE CREAN NUEVAS LEGACIONES CON QUINIENTOS DOLARES CADA UNA

En eso han quedado todos los proyectos de ordenación financiera del gobierno picadista.

Aunque no hemos realizado aún un estudio detallado del Presupuesto para 1945 presentado por la Secretaría de Hacienda, y en consecuencia nuestras afirmaciones no pueden referirse a cuestiones de detalles, que oportunamente abordaremos, es lo cierto que, en el Secretario de Hacienda general, ya podemos calificar

Con qué criterio calculamos, es lo cierto que, en el Secretario de Hacienda general, ya podemos calificar

La revolución de Guatemala está en marcha

Y HABRÁ DE CONSOLIDARSE EN BENEFICIO DE CENTROAMÉRICA

EN CONTESTACIÓN AL CABLE ENVIADO POR NUESTRO COMITÉ EJECUTIVO, EL PRESIDENTE DE GUATEMALA, DR. DON JUAN JOSÉ AREVALO, DIRIGE UNA EXPRESIVA CONTESTACIÓN A NUESTRO PARTIDO

La semana anterior, el Comité Ejecutivo del Partido Social Demócrata envié al Dr. Arévalo, Presidente de Guatemala, un cable de felicitación por sus declaraciones valientes, propugnando por la libertad electoral en todo el territorio americano. El Dr. Arévalo contestó en la siguiente forma:

Agradezco a ustedes su atento mensaje de felicitación. A pesar de todos los obstáculos, la revolución democrática de Guatemala está en marcha y se consolidará para beneficio de Centroamérica.

Cordialmente
Juan José Arévalo

Primer Comité Ejecutivo del Partido Social Demócrata electo en la Convención del 11 de marzo de 1945



Dr. Antonio Peña Chavarría
Presidente



Don Mario Quirós Sasso
Secretario



Ing. Rafael A. Chavarría
Censo



Lic. Mario Leiva
Propaganda



Don Rafael Alberto Zúñiga
Centro de Investigaciones



Don José Figueres
Finanzas



Lic. Alberto Martén
Organización



Don Francisco J. Orlich
Información Política



Prof. Carlos Monge
Capacitación



Lic. Rodrigo Facio
Propaganda
Director de este semanario

ACCION DEMOCRATA
Organo Oficial del Partido Social Demócrata
 Dirige: RODRIGO FACIO
 Jefe de Redacción: EUGENIO RODRIGUEZ VEGA
 Teléfonos: Apartados:
 Dirección: 4595 Dirección: 142
 Redacción: 1814 Redacción: 898

EDITA: EDITORIAL ACCION DEMOCRATA LTDA.
 Gerente: ALBERTO MARTEN
 Administración, Suscripciones, Anuncios, Circulación y Distribución
 Teléfono: 5116 Apartado: 898
 Precio al pregon: 15 cts.—Número atrasado: 25 cts.

EDITORIAL

Libertad de elegir, condición imprescindible para lograr la unidad nacional

No es ésta la vez primera en que la gente del Gobierno nos viene con la cantadita de la unidad nacional. Primero lo hizo Calderón, y en varias oportunidades. Luego Picado. Y ahora Manuel Mora. De esta vez se la presenta, como es natural, en términos neo-comunistas, y lo que se nos ofrece es un manjar que se titula "colaboración de clases". Pero se trata tan solo de una carnada diferente, para que la oposición pique el mismo anzuelo de siempre: la rendición de su dignidad ante el Gobierno impuesto y la resignación ante los hechos consumados de la semi-dictadura imperante.

En un nuevo y largo discurso, ha expuesto Mora la necesidad de que todos nos hagamos un puño. Por qué? Porque la guerra, ésto; porque la Carta de Crimea, aquello; y porque las Naciones Unidas, lo de más allá. Razones todas, muy contundentes; pero no tanto como para hacer olvidar al pueblo costarricense que la banda de politiqueros y demagogos que le arrebataron su derecho a darse propio Gobierno, se halla todavía encaramada en el Poder, y ciertamente dispuesta a no abandonarlo así porque así. Razones que no alcanzan a tender un velo sobre la desesperada situación económica que vive el pueblo costarricense, como fruto de la ineptitud administrativa, la incapacidad política y la ausencia de líneas éticas en la gestión de los gobiernos social cristianos. Razones no de suficiente talla como para esconder la profunda llaga moral que, con motivo de las prácticas políticas y administrativas puestas en boga por Calderón, y sus continuadores, infecciona todos los órganos de la República.

No, señores del pasado Bloque de la Victoria y del futuro Frente Republicano Nacional: el pueblo no traga cuento. Deben Uds. desilusionarse de una vez por todas del éxito de esa prolongada tarea. Deben Uds. resignarse a su angustiosa soledad política; acostumbrarse al hielo y al vacío que les ha hecho la opinión pública. Hacer lo de Calderón: gobernar francamente frente al pueblo, sobre el pueblo y contra el pueblo, nueva fórmula democrática de un Getysburg siniestro.

Si el grupo que se halla detrás de este periódico, tuviera la menor fe en la gente del Gobierno, si fuera capaz de imaginar el más pequeño residuo de respeto para la voluntad popular y las instituciones nacionales en el fondo de sus conciencias, les señalaría el camino, el único camino, para conseguir la unidad nacional. Pero lo cree inútil porque es consciente de los grandes y los pequeños intereses, de las grandes y las pequeñas vanidades y ambiciones que le dan forma y vida al llamado Bloque de la Victoria, y estima que son esas, cadenas demasiado pesadas para que un espíritu noble y generoso pueda desenvolverse y mucho menos actuar sobre ellas y contra ellas.

Sin embargo, no ya para abrirle caminos al Gobierno, pues que éste los tiene bloqueados todos con el obstáculo de sus propios inconfesables intereses, sino para dejar dicho nuestro pensamiento sobre las formas y condiciones de lograr la unidad nacional de todos los sectores económicos, sociales y políticos del país, queremos señalar el camino verdadero y—a nuestro juicio único. Advertiendo de antemano que nos referimos a una voluntaria unidad nacional dentro de un régimen democrático, y no a una unidad conseguida por la violencia, el engaño o la amenaza.

Para nosotros, la sola forma de llegar a conjugar en un solo haz la conciencia y la voluntad de todos los costarricenses con respecto a ciertos problemas de máxima gravedad, como el económico y el fiscal, es devolviéndoles a los costarricenses, o conquistando para ellos, el derecho a elegir de que otrora gozara. Cuando el pueblo, agrupado en los diversos partidos políticos, sepa que ha sido la voluntad mayoritaria de sus miembros la que ha formado el Gobierno, todo él—sus fracciones mayoritarias y minoritarias—satisfecho de ver respetados y en acción sus derechos, gozoso de sentirse viviendo su democracia política, se aprestará voluntario a hacer las concesiones recíprocas de que don Manuel Mora nos habla. Pues que ellas se referirán a cuestiones aunque fundamentales para su vida económica o social, secundarias o adyacentes de su condición como ciudadano de un régimen libre. Y lo hará gustoso.

El cantón de Naranjo está exento de la mala semilla del Caldero-comunismo

Para conocimiento de los lectores de este digno periódico, que lucha por los fueros de nuestra democracia perseguida por el desgobernado de Calderón Guardia y el Jefe del Comunismo, satánico partido, haremos las siguientes revelaciones que deben ser conocidas del dominio público. Recordarán ustedes que en la famosa farándula de aquel 15 de setiembre don Manuel Mora Valverde se desgañaba en el micrófono y decía engañando a la partida de bobos oyentes: "de mañana en adelante, honorables trabajadores tendremos la vida barata, refiriéndose a los artículos de consumo diario y hasta dijo que el pescado se cotizaría a peseta la libra. Suponía este super hombre que con las leyes de emergencia que había dictado el Congreso, Juntas de Abastos y otras similares, de un tajo se venían al suelo los altos precios del maíz, arroz, frijoles, etc. Y sucedió que al día siguiente como por encanto se alzaron dichos artículos un diez y hasta un veinte por ciento más. Yo pregunto, qué desconcierto sentiría ese apóstol que se titula de la democracia quedando ante el país como un engañador y farsante? Muy engañado lo tiene la política al señor Mora Valverde y se figuró que con cambiarle la careta del Comunismo por Vanguardia Popular a su partido, ya estaba todo hecho y que el pueblo se tragaría el anzuelo y a la prueba me remito con el resultado de las elecciones del pasado 13 de febrero.

Curiosa es la ideología política del señor Mora Valverde, tiene momentos de presentarse como defensor del pueblo ya que con el nuevo Gobierno del Salvador estuvo de acuerdo y en contra del tirano Martínez; está de acuerdo con el régimen imperante del machetón de Somoza; y en cuanto a nuestra política interna es el enemigo más grande que tiene la República, tal lo demostró con su actuación en el período electoral que culminó el 13 de febrero de 1944 y en el cual perdieron la vida cuatro costarricenses. La verdad es que el Jefe del Comunismo cambia de colores como el camaleón en el momento de pegar el piquete a la víctima.

Por dicha, el pueblo de Costa Rica unánimemente contestará a ese pequeño grupillo, y defendemos nuestras más caras libertades a como haya lugar. Por dicha el cantón de Naranjo está exento de esa mala semilla, ya que el grupillo que compone ese degradante partido es el mismo de siempre, el cual ha ido mermando al ver los frutos producidos desde el sangrante Gobierno de Calderón Guardia y en la forma que se desarrolla la presente administración Picado Comunista. En las próximas elecciones del 10 de febrero de 1946 y de acuerdo con la sabia reforma de la Ley Electoral, reconstruida por la Corte Suprema de Justicia, en el Cantón de Naranjo como en el resto del país triunfará el pueblo en todos los comicios y aquí en Naranjo, izaremos la bandera nacional en el cerro de Cristo Rey como homenaje a nuestras instituciones restablecidas, quedando en completa derrota los partidos del oficialismo y del Comunismo, enemigos del pueblo.

COMITÉ DE ACCIÓN DEMOCRATA.
BOLIVAR Jiménez.

En Puerto Jiménez, los "Vivos" negocian con las rentas públicas

Nosotros siempre creímos que la Inspección de Hacienda Municipal había sido creada para cuidar de los fondos de las diferentes municipalidades del país; y decimos ésto, porque el Tesoro Municipal de Puerto Jiménez, ha sido como de propiedad de los que dirigen los asuntos del distrito.

Los consejales son nombrados por el Poder Ejecutivo, de acuerdo con la lista que les envía el Agente Principal de Policía y éste busca candidatos entre los más sencillos y que a duras penas pueden firmar y que son llevados allí simplemente para servir de instrumento a los vivos.

Ha sido costumbre interesada de los Agentes de Policía que son también los Intendentes, hacer los giros o sacar de la caja del Tesoro Municipal el dinero para su propio uso y los Consejales y Municipales, son puros muñecos, por que como no entienden nada, los vivos hacen lo que quieren, burlándose así de todo mundo: hasta de Gobernadores y Secretarios de Estado e Inspectores de Hacienda Municipal pues cuando llega por equivocación a este lugar, viene de incógnito, pues nadie lo sabe ni le importa a nadie: él viene como de paseo; pues los partidarios del Gobierno tienen derecho de usar las rentas de los Distritos como rentas propias.

Es significativo lo que aquí pasa. Nadie sabe a ciencia cierta a dónde van a parar las rentas de éste Distrito, solo los señores encargados de custodiar esos mismos caudales.

El señor Jinesta, siendo tan dinámico, no ha querido una sola vez aunque fuera, venir aquí, a arrear la caja [?] municipal; que tomara el Presupuesto de Entradas anual de este Distrito y vea las pocas rentas de que disponemos y vea el presupuesto de gastos. Por ejemplo: Intendente, 100.00 colones. Secretario, 100.00 colones. Tesorero, 100.00. Juez de Retiro, 25.00 colones. Policía o Inspector de Higiene, 30.00 colones. Es decir, sólo en estos sueldos se van 4,200.00 colones al año; y lo demás se va en palas, picos y azadones, como las famosas cuentas del Gran Capitán.

Las rentas del Distrito no son ni un festín, pues que en este lugar que ya tiene 35 años de ser pueblo, no tienen ni siquiera candiles para alumbrar las puertas de las casas, menos para las calles.

Cuentan que aquí se destazan como 80 o más cabezas de ganado al mes; pero ¿quién puede saber a cuanto sube el valor del destace de ganado aquí, cuando todo lo hacen oculto?; estoy seguro que ni el Presidente Municipal sepa; por que quienes manejan ésto según es Vox Populi, es el Agente Principal de Policía y el Tesorero, pues dicen que ni el Secretario sabe nada.

Así van las cosas en este Puerto Jiménez y así seguirán si los señores de arriba, empezando por el Inspector de Hacienda Municipal, Secretario de Gobernación, no ponen orden y nosotros seguiremos denunciando los hechos.

La Municipalidad se reúne cada quince días y a veces ni se reúnen en el mes. Pero el Intendente, el Secretario y el Tesorero, retiran 300.00 colones; es decir, el viático de estos tres señores por no hacer nada, cobran 50.00 colones por sesión y esta inmundicia no la ve el acucioso Inspector General de Hacienda Municipal. De modo que los impuestos que se recaudan en el Distrito es para repartírselo entre los empleados que componen la pauta.

Estudien esta situación tan inhumana los señores del Gobierno, para ver si ponen remedio.

Nosotros entendemos que los impuestos municipales, son para beneficio de la comunidad en obras de adelanto; pero los impuestos que se colectan en Puerto Jiménez, son para beneficio de los vivos, pues el pueblo cada día va para atrás o en retroceso, pues los que aquí mandan los gobiernos, vienen a hacer plata a como haya lugar, y como seguridad están las rentas públicas.

Le trasladamos estos datos a quienes correspondan, para que vean lo que aquí pasa.

FERMIN Regidor.

darias o adyacentes de su condición como ciudadano de un régimen libre. Y lo hará gustoso. Pero no se pretenda, porque es ignorar la dignidad y el decoro del costarricense como hombre libre, que entre las concesiones que se halle dispuesto a hacer en beneficio de la unidad nacional, se encuentre la renuncia a darse su propio gobierno y a las demás libertades democráticas esenciales.

Usted tiene Amebas
 Yo tengo
ACEITUNO
 M. CHAVES — Puerto Limón

Es Ud. miembro del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA? Entonces, debe Ud. suscribirse inmediatamente a este periódico, que es el órgano oficial del Partido.

Por qué debemos organizarnos

ESCRIBE: EDGAR Rojas Elizondo.

Vivimos en un período de profundas transformaciones, las que se operan en los campos políticos, sociales y económicos de los diferentes pueblos y razas que integran a la humanidad que hoy vemos debatirse en un mar de sangre, para conseguir la consolidación, al menos por una larga etapa histórica, de los principios y anhelos sentidos por todos, y vividos en parte, por aquellas grandes naciones cuya cultura, y alto grado de civilización, las ha hecho colocarse en lugar preferente, y las ha destinado para servir de modelo, y prestar su cooperación en vida de los pueblos económicamente débiles, o atrasados: me refiero a las Naciones Unidas, en cuyas banderas salpicadas de sangre heroica, ya hoy se vislumbra, como el destellar de un nuevo mundo, el símbolo glorioso de la victoria. Nuestro país, aunque pequeño geográficamente, y extenuado en su aspecto económico, no podía haber escapado al oleaje universal, y así tenía que ser ya que en caso contrario, es decir, la presencia de una modalidad estática, constituiría sin lugar a dudas, signos o presagios de destrucción o muerte. Ahora, en ese período de transición, entre formas y sistemas viejos que se desvanecen en la noche de los tiempos, para ser reemplazados por formas y sistemas nuevos, aplicables y adaptables a las nuevas circunstancias que determinan el estado actual de cada época, casi siempre vemos surgir fuerzas retrógradas y negativas, que con poder diabólico, tratan de obstaculizar y formar un valladar a la marcha del progreso. Es así como esas fuerzas desnaturalizan el verdadero significado y resultado de un esfuerzo noble y altruista, si no que las más de las veces constituyen la negación más rotunda de lo que intentan ser o demostrar que son. El hecho a que me refiero lo vemos hoy manifestarse en los campos políticos de nuestra querida Costa Rica, y con el agravante de que se han unido en estrecho maridaje dos fuerzas negativas, y nefastas para el interés colectivo, son ellas el oficialismo irresponsable aleccionado y convenenado por el exgobernante cristiano Calderón Guardia, y el comunismo jefado por el (hoy pequeño burgués,) como lo llamaría su maestro Carlos Marx, al verlo queriendo congraciarse con el capitalismo que ayer atacó y que hoy, acampado bajo la por mil títulos respetable sotana de Monseñor Sanabria se ha convertido en apóstol de la colaboración de clases.

Hoy vemos a los hombres del Gobierno pretender narcotizar a la ciudadanía con cuentos de hadas, haciendo seductoras promesas de darnos elecciones libres, pero tales promesas las desmenten con sus actos al día siguiente de hechas, o cesen de inmediato en notorias, cuanto ridículas contradicciones. Siguiendo esa política de falsas promesas, los vemos en reformas a la ley de elecciones, pero todo eso es contraproducente, ya que don Teodoro Picado y su joven Ministro, deben darse cuenta de que su nueva treta no merece crédito en el seno de la ciudadanía, y tal crédito lo deja de merecer por el hecho de que nos ciegue el factor partidarismo o color político, sino por la sencillísima razón de que esas promesas emanan de personas quienes demostraron tener en muy poca valía o estima esos mismos principios, puesto que los arrojaron al canasto de los papeles viejos para asaltar el poder el trágico 13 de febrero. Las leyes que en ese sentido se hagan o se reformen pueden ser hasta perfectas en su espíritu, pero como la ley no se aplica sola, sino que necesita del concurso humano para interpretarla y aplicarla, es allí donde está la falla, es ahí donde está el mal. Yo creo que a los distinguidos jueces y abogados a quienes se les ha perdido cooperación en ese sentido, pronto verán el honor con que se les distinguió ayer, convertirse en una afrenta para el mañana, por el hecho de que su esfuerzo honrado y buena voluntad van a ser muy pronto menospreciados al intentar repetir un nuevo 13 de Febrero, si acaso algo más ceremonioso que el pasado y con algunas innovaciones tales como la Unidad Móvil.

Son, pues, los hombres inmorales e irresponsables los que habríamos que cambiar y no las leyes, y es para eso que debemos prepararnos organizándonos en debida forma. No es mi intención que se tome el sentido de la frase anterior como una actitud revolucionaria, en la forma usual o vulgar en que corrientemente se interpreta esta palabra, porque si así fuese le daríamos nueva oportunidad al Sr. Picado de llamarnos revolucionarios de misa de once aunque él no nos conceda la que tuvimos de haberle contestado que en todos los tiempos no han faltado ni revolucionarios de misa de once, ni usurpadores de tanda de tres. Digo que debemos cambiar a los charlatanes y farsantes, señalándoles para ello la puerta de salida, como resultado de la voluntad mayoritaria expresada en los comicios, es decir, por la vía democrática, pero ya sabemos de antemano, que esa vía no la darán fácilmente, hay que conquistarla, impidiendo que en ella sean atravesados los obstáculos del fraude y de la fuerza armada, y para impedirlo debemos conocernos, debemos disciplinarnos, debemos organizarnos.

Suscríbese a este Periódico

HILOS para Coser - Tejer - Zurcir - Bordar
 De las mejores calidades Inglesas y Americanas
Tienda El Buen Precio
 de LUIS JIMENEZ A. SUCS.
 AVENIDA CENTRAL —:— FRENTE AL MERCADO
 Apartado 201 — Teléfono 2311



Se deshace el "bloque" antes de comenzar su tarea

Hay en Costa Rica un grupo profesional de politiqueros desprestigados, que por afinidades éticas se han dirigido hacia algo convencionalmente denominado Partido Republicano Nacional. Contratistas sin licitación, botellas y aspirantes a Diputados y ministros forman su plana mayor. Podemos decir que este Partido es el gobierno, ya que sin apoyo oficial la agrupación citada no existiría.

Pues bien, ahora el Republicano Nacional anuncia que irá solo a las elecciones; solo, quiere decir sin el comunismo pero con el gobierno. Aparentemente, pues, se ha deshecho el "bloque" antes de comenzar a desarrollar sus propósitos, tan anunciados hace un tiempo.

Hace un año y medio, comunistas y oligarcas se unieron, con el deseo muchas veces anunciado de salvar a Costa Rica de la "reacción". Su tarea sería, pues, dar al pueblo mejores condiciones de vida, abaratar el crédito, construir carreteras hacia todas las zonas agrícolas nacionales. Costa Rica estaba salvada, y en vías de llegar a ser la primera democracia de América.

Todos recordamos aquellos discursos encendidos: aquellas proclamas, plagadas de promesas y de lugares comunes. El "bloque" terminaría para siempre con la miseria de Costa Rica; la agricultura "robusta y floreciente", daría frutos para todos y en cantidades suficientes; la industria se fortalecería, con el apoyo del gobierno a los pequeños industriales. El gran capital, soportaría el impuesto sobre la renta, y todos viviríamos felices y contentos en esta democracia ejemplar, que de color rosado nos pintaba el que ahora es Presidente de la República.

Pensamos nosotros que una alianza hecha para un objetivo concreto, debe desaparecer cuando el objetivo se ha logrado. De otro modo, se está actuando con falsedad premeditada. Y esto, falsedad premeditada, es lo que nosotros denunciamos en lo que irónicamente se bautizó "bloque de la victoria". Porque se mantuvo la unidad, y la paz reinó en sus filas mientras todo se redujo a inventar promesas falsas y a declamar majaderías en las plazas públicas; pero una vez capturado el poder, a ninguno le importan las palabras pasadas ni las promesas encendidas, ya que lo único importante es tener en la mano el puesto apetecido.

Este es un acto más, que muestra en toda su desnudez la falsedad de los pretendidos apóstoles de la salvación nacional. A ellos no les está interesando en absoluto mejorar las condiciones de vida del pueblo costarricense; vomitan insultos o se agachan servilmente ante cualquiera, con tal de que calme sus apetitos de poder o de riqueza. Crédito barato, política social, carreteras tributarias, reorganización hacendaria, son caretas que esconden sus verdaderos fines. Cada dos años los podemos ver ofreciendo paraísos, para retirarse a gozar de su parte una vez concluida la campaña, sin importarles el alcance de las palabras pronunciadas en las tribunas públicas. Un acto de éstos, es la escisión en las filas del "bloque".

En otras ocasiones hemos demostrado que no hubo un propósito sincero en la constitución del "bloque de la Victoria". Hoy sólo queremos llamar la atención sobre este hecho absurdo que demuestra claramente la falsedad que dió origen a la alianza: pasadas las elecciones de febrero del 44 no hay tal bloque que encare y resuelva los problemas nacionales que prometió encarar y resolver. ¿Dónde está el "Bloque de la Victoria" como cuerpo colectivo, que se preocupe por hacer realidad las promesas desde hace un tiempo? ¿Cuándo el "Bloque de la Victoria" va a abaratar el crédito, imponer el impuesto sobre la renta, aumentar y diversificar la producción nacional?

Nada de esto hará, porque nació para agarrar el poder, con las razones contundentes y categóricas del fraude y del garrote, sin importarle para nada ayudar en una forma real y efectiva a que los costarricenses vivan una vida decente y libre de miseria.

Antes de comenzar su tarea tan anunciada, el "bloque" se ha deshecho. Así se deshace y se desharán todas sus promesas, porque ellos se mueven a impulsos de sus apetitos y no con los propósitos de conquistar una Costa Rica mejor.

Nuestro Partido y el movimiento cooperativo del país

LA CONSTITUCION DE COOPERATIVAS SE HACE IMPRESCINDIBLE, DIA CON DIA

EN LA COOPERATIVA TIENEN SU ENEMIGO MORTAL LOS ADULTERADORES, LOS ACAPARADORES, LOS INTERMEDIARIOS INESCRUPULOSOS

En repetidas oportunidades hemos expresado, ya la ciudadanía, por medio de las columnas de «Diario de Costa Rica», preguntamos. ¿Cuál ha de ser la posición del nuevo partido en relación con el movimiento cooperativo del país que está tomando forma? La respuesta a esta importante pregunta no la hacemos con una frase, por anhela para el futuro de su que no somos coleccionistas de lugares comunes. La purada organización de su respuesta la damos con los trabajos concretos que en favor y en el deseo de impulsar el movimiento cooperativo del país hemos realizado, no de ahora, ni ocasionalmente, sino desde años atrás y en forma permanente, cuando «El Centro» constituía un grupo académico. Desde aquella fecha nos hemos definido abiertamente en favor del cooperativismo y hemos colaborado en diferentes formas teórica y prácticamente, a que las cooperativas se desarrollaran en todo el país, por concretos en relación con los siderarlas como uno de los

AVISO IMPORTANTE
Para todo lo relacionado con
ANUNCIOS
en este semanario, entenderse con
don José Ramón González M.,
Agente de anuncios de ACCIÓN DEMOCRATA
Teléfono 2249 Apartado 898

PARA EL PRESUPUESTO...

Viene de la pág. 1ª

que los ingresos van alcanzar a 65 millones cuando en el año 1943, el mejor en la historia financiera de Costa Rica, apenas ascendieron a 50 millones y se ignora aún cuánto produjeron en 1944? ¿Qué nuevas fuentes de ingresos se ha creado el Gobierno? Por acaso, no se halla en completa bancarota y no tiene las principales fuentes tributarias hipotecadas para responder a emisiones de bonos y a empréstitos extranjeros?

Por qué, por ejemplo, se asignan más de 6 millones a Seguridad en momentos en que la guerra está concluyendo en Europa, y en que las necesidades militares son tan pequeñas en el país que no se ha sentido siquiera la necesidad de nombrarle un sustituto a don René Picado? Recuerdese que en tiempos de don Cleto y don Ricardo, ese renglón no llegaba ni al millón. Qué ha pasado? En qué guerra va a participar o está participando efectivamente Costa Rica? Qué conflictos fronterizos se temen? Qué enemigo externo nos amenaza? Esas pregun-

tas ponen en evidencia lo absurdo de tal presupuesto, y nos mueven a pensar que continuamos en pleno régimen de despilfarro calderoniano.

Por otro lado, cómo es posible que mientras el Gobierno se haya endeudado con los hospitales y las instituciones de beneficencia, a tal punto que muchas de éstas se hallan al borde de la clausura, se piense en crear nuevas legaciones en el extranjero? No son un acto de inconciencia esas 5 nuevas legaciones, a \$ 500 00 cada una?

Cómo es posible que se dedique a Agricultura solo la quinta parte de lo que se dedica a Seguridad?

En esto han quedado los cacaraqueados proyectos de ordenación financiera del gobierno picadista.

En relación con este problema, es oportuno anunciar a nuestros lectores que el compañero Licenciado Gonzalo Facio Segreda lo abordará detenidamente en la sección ordinaria de la próxima semana, en la Asamblea cantonal de San José. Daremos a conocer sus puntos de vista.

NUESTRO IDEARIO

Libertad democrática de elegir

No se concibe un sistema democrático sin un proceso eleccionario absolutamente correcto. Se es o no, se es. Si en una colectividad cualquiera las elecciones son una farsa; si se violan los mandatos populares, o se desconocen los deseos mayoritarios del pueblo; si, en fin, el gobierno lanza todo su poder absolutista sobre las masas de ciudadanos, la colectividad de que hablamos no es una democracia, a pesar de todo lo que griten o declaren los gobiernos. La democracia, por definición, es el gobierno del pueblo; no existirá, pues, donde el pueblo no ejerza un control, directo o indirecto, en la marcha general de los asuntos del Estado.

Ahora bien, de qué manera puede el pueblo ejercer ese control? en qué forma puede fijar la orientación general de los asuntos de gobierno? La contestación es: por medio de la libertad democrática de elegir. Todos sabemos que el presente gobierno no es legítimo; y no lo es, porque nació como resultado de la fuerza organizada, y no como producto de la voluntad popular. También sabemos todos que los fraudes electorales se vienen cometiendo en Costa Rica desde hace mucho tiempo, con la complicidad o la simpatía de quienes mandan.

Aunque comprendemos nosotros, y con nosotros todos ustedes, los costarricenses honestos que en todas partes del país luchan por conquistar una patria limpia, que todo se reduce a un problema de moral individual, nuestro programa aconseja unos cambios a la ley de elecciones; si hay hombres dignos que apliquen la ley con limpieza, ésta dará magníficos resultados; y la mejor legislación en manos de salteadores públicos no tendrá ningún valor.

Nosotros comprendemos esto, por lo cual nuestro movimiento es ante todo un impulso de ética colectiva que reacciona contra la inmoralidad entronizada. Pero, además, buscamos la mejor forma de acondicionar la ley a las necesidades nacionales. En cuanto al aspecto eleccionario, queremos implantar estos principios:

Servicio Civil que traerá para los empleados públicos una situación de libertad y de confianza. (A este aspecto nos referiremos con amplitud otra semana); auto nombramiento de los magistrados a la Corte Suprema de Justicia; prohibición a los diputados de que puedan reelegirse por dos períodos sucesivos; elección popular de un vicepresidente; traspasar al Congreso la facultad de otorgar indultos y amnistías. Creación del Tribunal Superior Electoral, nombrado por la Corte Suprema, de Justicia y como sustituto del Consejo Electoral; exigencia de la cédula de identidad al votante; supresión de votos a computar; mejor representación a las minorías, cambiando el actual sistema de «arrastres»; representación igualitaria de los partidos en las juntas, persona jurídica de éstos y sanidad en los gastos electorales, quitando a los empleados públicos la injusta carga que sobre ellos han echado los politiqueros de todos los tiempos. Estas, unas cuantas medidas de rectificación legal que propugnamos, para llegar a obtener algún día un régimen realmente democrático.

COSTA RICA NO SUFRIRA...

Viene de la pág. 1

nos la colaboración que necesita para coronar sus ini-

ciativas de bien público.

Pero en todo miembro del Social Demócrata hay un soldado de la Democracia, que en los cuadros del Partido encuentra el respaldo que necesita para defender sus derechos sin temor de sacrificarse estérilmente. Cuando el último distrito del país esté debidamente organizado, no podrá haber un nuevo 13 de febrero. En mis labores de Jefe de Organización siento que contribuyo eficazmente a darle a la República una nueva estabilidad, basada en una voluntad popular capaz de hacer respetar sus decisiones, y no en la graciosa concesión de quienes ejercen el poder. Seguro estoy que los costarricenses comprenderán la necesidad de organizarse para subsistir como hombres libres, y sabrán ver que sólo en las filas del Partido Social Demócrata pueden conseguirlo.

Todos estos antecedentes, que no son literatura que se lleva el viento, sino hechos reales y concretos, que ellas han sido de interés para nuestros lectores.

Mucho agradecemos al compañero Martén sus palabras. Estamos seguros que ellas han sido de interés para nuestros lectores.

EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA
hace público por este medio su profundo sentimiento por la desaparición de
Franklin D. Roosevelt
PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMERICA,
quien supo salvar a su país de la más tremenda crisis económica de su historia, y a la Humanidad de la más tremenda amenaza contra su libertad y sus derechos.

medios más eficaces en la lucha del pueblo por su independencia económica y social. Pruebas de esta afirmación nos sobran en nuestros archivos. Ahí está la revista «Surco» que en su entrega correspondiente al mes de enero de 1943, fue dedicada, en su totalidad, a la divulgación de la doctrina cooperativa, seguros, decíamos en aquella fecha como grupo de estudio y lo soste-

nemos ahora como partido político, «que su desarrollo y difusión será de enormes beneficios reales para el peón, el pequeño agricultor, el obrero, el asalariado del campo y de la ciudad y deseosos de colaborar efectivamente en el mejoramiento de las condiciones económicas de nuestro pueblo». Y en el terreno práctico, el país es también testigo de las entusiastas campañas

que sostuvimos por que se cooperativizara la propiedad enemiga y que tuvieron como remate la cooperativización del Ingenio Victoria del cantón de Grecia, y que constituye hoy día una organización modelo que el país debe de imitar.

Todos estos antecedentes, que no son literatura que se lleva el viento, sino hechos reales y concretos, que ellas han sido de interés para nuestros lectores.

Mucho agradecemos al compañero Martén sus palabras. Estamos seguros que ellas han sido de interés para nuestros lectores.

La Estatua de Wilson

A la memoria del egregio Ex. Presidente de los Estados Unidos Norteamericanos

Colaboración de nuestro ilustre co-partidario y miembro del Tribunal de Honor, don José María Zeledón B.

Buen vecino! No fuiste quien inventó la frase pero sí quien echara la inconvencible base de un convivio de pueblos: La Buena Vecindad; no comprando en subasta serviles sumisiones ni buscando la entrega de pequeñas naciones que de todo carecen... hasta de libertad, sino izando en las torres de la Europa vetusta el gonfalon airoso de una vida más justa regida por los santos fueros de la equidad.

Costa Rica, mi patria, te debe; oh buen vecino! con un never rotundo como lo es el Destino, la caída violenta de una vil opresión que a cambio de tu venia para sus desafueros te ofreció nuestras tierras, sus costas, sus veneros y hasta la independencia civil de la nación.

No fue el tuyo un alarde de desdén altanero sino una consecuencia con el plan justiciero de una alianza de pueblos basada en la moral de sus vidas internas, de la cual son proscritos los que han visto abrogados sus derechos escritos y subsisten al margen de su Constitución.

¿Qué prenda más sincera de hidalga anfictionía pudo darse; sin mengua de la soberanía, que ignorar la existencia del malvado opresor, negándole el concurso pecuniario que luego pagaría su pueblo con lágrimas de fuego maldiciendo la mano del pródigo dador?

De tus catorce puntos deshechos en Versalles sólo quedó el recuerdo, rodando por las calles de un generoso intento que pudo suprimir la guerra en que de nuevo los pueblos se destruyen en tanto que los grandes culpables se diluyen en la sombra a los gritos de Vencer o Morir!

Los rapaces políticos de pueblos de rapiña pisotearon tu sueño, destrozaron la viña que hubiera dado un vino generoso de amor y privaron al mundo del raudal de la gracia con su desintegrante cazurra diplomacia. que es un arte de engaños a espaldas del honor.

Quisiste hacer pedazos los viejos mamotretos de pactos en la sombra, de tratados secretos que hicieron nugatoria toda fe en la lealtad, y caíste rendido con la frente procerá levantada hacia el cielo, tal como una bandera clavada en el desierto de nuestra soledad.

Así quedó esculpida, con sentido profundo, tu doctrina en los pueblos oprimidos del mundo que de todo carecen... hasta de libertad; y así, noble vecino, como estatua viviente que no azotan las lluvias ni el polvo irreverente, se alzarán tu recuerdo por sobre el continente como un sol de esperanza para la Humanidad.

José María Zeledón

Set. 1944

NO ESTAMOS CONTRA...

Viene de la pág. 1ª
Lic. Cortés ni contra ningún otro dirigente de la oposición, sino contra los métodos y procedimientos personalistas que se empeñan en seguir usando, cuya inutilidad cívica para librar la verdadera batalla por la reivindicación democrática del país, quedó demostrada en la última campaña electoral.

3.—No estamos contra el

4.—Por último, que en las filas de nuestro Partido y en los propios asientos de este comité, los sentimientos personales de simpatía y estima, o de desafecho hacia el Lic. Cortés, no determinan la línea política del Partido ni sus fines ideológicos y permanentes. Esto debe ser bien comprendido para evitar lastimeras confusiones.

El Partido «Social Demócrata», como una de las fuerzas de la oposición, no considera al Lic. Cortés como su enemigo.

Comité Ejecutivo Nacional

NUESTRO PARTIDO....

Viene de la pág. 3

le dicen al país, cuál es la posición del Partido Social Demócrata en relación con el movimiento cooperativo del país.

Pero no queremos que termine ahí nuestra labor. Nuestro partido es doctrinario y permanente, y como tal, continuará sobre el surco sembrando la semilla de la cooperación. Nos seguiremos empeñando, desde la tribuna, por medio de la conferencia, la radio y las columnas del periódico, en divulgar las enseñanzas magníficas de la cooperación. El país no puede quedarse al margen de este importante movimiento que ya tiene raíces en todo el mundo, y que iniciado apenas hace un siglo en un pequeño poblado de Inglaterra por los memorables «pioneers» de Rochdale, ha venido desarrollándose vertiginosamente hasta constituir, según la expresión de Henry A. Wallace: «la idea económica dominante del futuro».

Creemos sinceramente que la constitución de cooperativas es una necesidad urgente de la hora que vivimos, porque ellas son arma potente para defenderse contra la acción inmoral de los adulteradores, los especuladores, los acaparadores y todos los intermediarios que situados entre el productor y el consumidor, escasean los productos básicos para la alimentación del pueblo y contribuyen en alto porcentaje a elevar el costo de la vida. Por eso damos nuestra voz de estímulo a los integrantes de la primera Federación de Cooperativas de Consumo, o Cooperativa de Coopera-

tivas, recientemente constituida, porque ese es un paso adelante muy significativo que debe ser secundado y acuerpado por todas las personas que en verdad se interesan por el mejoramiento de las condiciones del pueblo.

Pensamos que las cooperativas de producción son el medio más efectivo de aumentar la producción del país, organizada sobre bases técnicas, y de obtener por un medio pacífico y lógico que se haga una más justa y humana distribución de la riqueza entre los dos factores más importantes que la forman: capital y trabajo.

Por eso alentamos a los miembros de la Cooperativa de Producción de los Tabacaleros de Palmares y del Ingenio de los pequeños productores de Grecia, para que fortalezcan sus respectivas organizaciones.

Finalmente, creemos que la democracia necesita su propio régimen económico. El cooperativismo es el régimen económico de la democracia. De ahí que el país para fortalecer en lo económico el régimen político que anhela vivir debe seguir el ejemplo que nos dan otros países más adelantados que el nuestro como los Estados Unidos, Canadá, Colombia, etc., están dando al cooperativismo el puesto que le corresponde en este siglo de grandes evoluciones. Por eso, por todo eso, continuaremos nuestra campaña en favor del movimiento cooperativo y queremos continuar ofreciendo a los lectores de este periódico una columna permanente sobre «Economía Cooperativa» desde donde nos empeñaremos por seguir divulgando los beneficios de la cooperación, en forma seria y ordenada, colaborando con nuestro mayor entusiasmo en esta importante labor que es un aspecto, una faceta, de la irrenunciable tarea de buscar y conquistar para la República una era de mejoramiento y de bienestar individual y colectivo.

Todo trabajo de Ingeniería a

INGENIERO:

Rafael E. Roig V.

TELEFONO: 5319 OF.

OFICINA: CALLE 3 AV. 1-3

TELEF. 3201 HABITACION

APARTADO 523.

SAN JOSE

Artículos para escolares y gran variedad de objetos para regalos, los consigue a precios bajos en

La LIBRERIA DEL MERCADO

Avenida Central, frente a «EL BUEN PRECIO».

Tenemos novedades en Loza, Cristalería, y suchillos para mesa.

OSCAR MURILLO

TIENDA MERCADO CENTRAL (Mano derecha, en la Entrada Principal)

IMPORTACION DIRECTA

Encajes — Cintas — Adornos — Fantasías CALZADO PARA NIÑOS.

BUEN TRATO

PRECIOS BAJOS

CONVOCATORIA

Por este medio se convoca a los COMITES PROVINCIALES del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA a la

ASAMBLEA EJECUTIVA

que se celebrará el domingo 22 de Abril en curso, a las 2 p. m., en el local del partido en la ciudad de San José.

Con el fin de llenar provisionalmente los puestos que han quedado vacantes en el Comité Ejecutivo Nacional

(Arts. 4o y 41, inciso c) del Estatuto Constitucional

COMITE EJECUTIVO NACIONAL

Esta Ud. suscrito a «ACCION DEMOCRATA»? Entonces, debe Ud. interesarse porque sus parientes y sus amigos conozcan el periódico y se suscriban a él.

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Pídalos a la Empresa

TELÉFONO 3162

APARTADO 1793

Zeledón Hermanos

La Empresa que sólo desea servirle.

Compra Ud. todos los sábados este periódico? Entonces, por qué no toma una suscripción del mismo y hace propaganda para que otros también lo hagan?

LA PROVIDENCIA

Ventas por mayor y menor

El mejor negocio de OROTINA
Atendido personalmente por su dueño.

VICTOR RODRIGUEZ BLANCO

Simpatiza Ud. con el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA? Entonces, ayúdelo suscribiéndose a este periódico y haciendo que sus amigos se suscriban también.

José Francisco Carballo Quirós

Y
Alfredo Tosi Bonilla

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 vs. al Oeste de la Botica Francesa
— TELEFONO 6158 —

Don Gonzalo Facio Segreda conversará sobre el presupuesto en la asamblea cantonal del martes

En la asamblea cantonal La asistencia a la Asamblea Cantonal del martes próximo será numerosa, da Segreda hará una interesante exposición sobre el problema que serán abordados.

Entérese de la forma en del gobierno, abordado con que nuestros «estadistas» disponen de los dineros públicos, asistiendo a esta importante disertación.

POMADA INMACULADA

Quita las manchas de la cara

Exija la actividad celular:

la vitaminiza produciendo rejuvenecimiento

BAJE SU CURVA DE GASTOS

Para qué comprarle una pasta de dientes de alto precio a cada uno de los de su casa? Adquiera unas cañitas de Polvos

PYODENTOL

y notará a fin de mes los colones que ha ahorrado. Pyodentol es un dentífrico de bajo costo porque es popular y es popular porque es bueno.